
ATA DA 51ª REUNIÃO PLENÁRIA ORDINÁRIA DO CRP-MG - XIII PLENÁRIO 1 
REALIZADA EM 04/08/2012 2 

 3 
Aos quatro dias do mês de agosto de dois mil e doze, com início às 09 horas, realizou-se a 51ª 4 
Plenária do XIII Plenário do Conselho Regional de Psicologia - 4ª Região (MG), tendo como 5 
Conselheira Presidente Marta Elizabeth de Souza, Conselheiro Vice-Presidente Ricardo 6 
Figueiredo Moretzsohn, Conselheira Tesoureira Lourdes Aparecida Machado e Conselheira 7 
Secretária Marisa Estela Sanabria Bourman. Estiveram presentes os Conselheiros Efetivos: 8 
Marta Elizabeth de Souza, Marisa Estela Sanábria Bourman, Ricardo Figueiredo Moretzsohn, 9 
Carlos Roberto Sícoli, Júnia Maria Campos Lara, Marcus Macedo da Silva, Maria de Fátima 10 
Lobo Boschi, Milton dos Santos Bicalho, Ricardo Ribeiro O. Resende, Rita Maria Auxiliadora 11 
Mendes e Vera Luiza Bartels Fernandes. Conselheiros Suplentes: André Amorim Martins, 12 
Elizabeth Lacerda Barbosa, Jacques Akerman, Maria da Conceição Novaes Caldas, Paula 13 
Ângela de Figueiredo e Paula, Robson José da Silva Campos. Quorum de Conselheiros 14 
Efetivos: Foi verificado o quorum dos Conselheiros Efetivos presentes, totalizando onze, tendo 15 
o Plenário elevado à condição de conselheiros efetivos os conselheiros André Amorim Martins, 16 
Elizabeth Lacerda Barbosa, Jacques Akerman, Maria da Conceição Novaes Caldas. 17 
Justificativas de ausência: Alcina Mendes Brito, Amaury Costa Inácio da Silva, Anna Christina 18 
C. M. Pinheiro, Ataualpa Maciel Sampaio, Celso Renato Silva, Lourdes Aparecida Machado, 19 
Maria Teresa A. Albergaria e Tiago Humberto R. Rodrigues, justificaram por email. Assuntos 20 
tratados: Desdobramentos da Reunião de Presidentes: A Conselheira Presidente Marta 21 
Elizabeth informou que participou da Reunião de Presidentes que aconteceu no dia 02/08/2012. 22 
Como encaminhamentos da Reunião a Conselheira pontuou que o CFP irá revogar a 23 
Resolução que dispõe sobre a Pesquisa com seres humanos e esclareceu que a decisão foi 24 
baseada em estudo da ANPEPP, a partir da revogação os psicólogos deverão se submeter a 25 
Resolução do Ministério da Saúde e a Plataforma Brasil. Outro ponto levantado pela 26 
Conselheira foi que o CFP irá elaborar uma Resolução que cria o Psicólogo Perito em diversos 27 
contextos e será discutido na APAF de Dezembro/2012. O Conselheiro Milton Bicalho sugeriu 28 
discutir a questão do Perito Psicólogo juntamente com a Anotação de Responsabilidade 29 
Técnica (ART). A Conselheira Marta Elizabeth fez a leitura da Minuta proposta. O Conselheiro 30 
Robson ponderou a situação da figura do perito psicólogo levar a uma relação de poder, que 31 
pode interferir na relação do psicólogo em seu trabalho diário. A Conselheira Marta sugeriu a 32 
discussão do psicólogo especialista e do psicólogo perito. A Conselheira informou que o CFP 33 
publicou a Resolução 014/2012 que autoriza a redução de encargos legais no pagamento de 34 
anuidades dos anos anteriores e esclareceu que esta Resolução foi discutida na APAF de 35 
Maio/2012 e solicitou que fosse divulgado no boletim online e no site do CRP-04. Marta colocou 36 
que foi apresentado o Relatório sobre violência homofóbica 2011 e o Acordo firmado entre o 37 
CFP com a Secretaria de Direitos Humanos da Presidência da República e a proposição de 38 
criação em todos os estados do Comitê de Enfrentamento a Violência Homofóbica que não 39 
necessariamente deverá ser presidido pelos CR’s. Por último a Conselheira ressaltou que foi 40 
discutido o Saúde + 10 e ficou definido que serão assinadas algumas petições pelos CRPs 41 
relacionadas a luta pela garantia dos 10% de recursos para a Saúde. Situação de técnicos da 42 
ETEC: A Conselheira Marta Elizabete colocou que as Técnicas de Orientação e Fiscalização 43 
Cláudia e Andréia estarão de licença maternidade. Como encaminhamento informou que o 44 
trabalho das mesmas será distribuído entre os demais técnicos. Comissão de Direitos 45 
Humanos: A Conselheira Conceição informou que participou no dia 19/07 de uma Reunião 46 
Telefônica da Comissão Nacional de Direitos Humanos com os Conselhos Regionais de 47 
Psicologia de número par. Entre os assuntos tratados foi informado que a Procuradoria da 48 
República do Distrito Federal julgou inconstitucional a instauração de inquérito civil público 49 
devido à representação formulada por Federações de Comunidades Terapêuticas. A 50 
representação foi arquivada. Foi levantada a questão da privação de liberdade e a Conselheira 51 
informou que houve o apontamento que este assunto seja tratado juntamente com as COFs 52 
nos CRP’s. Para a Mostra Nacional de Práticas em Psicologia foi solicitado enviar material de 53 
imagem para o Federal, acontecerá na Mostra Nacional uma Sala de Espelhos com a Mostra 54 
de DH interativa do Museu de Imagem de São Paulo. Ouvindo uma música e poesia, imagem 55 



digitalizada, um trabalho atrás da imagem. A Comissão Nacional de Direitos Humanos solicitou 56 
aos CRPs ouvir psicólogos que têm algo a dizer do período da Ditadura Militar, que viveram na 57 
pele a tortura, de familiares, de pessoas próximas, ou que atenderam em seus consultórios, 58 
pessoas que sofreram com ela, a partir do ponto de vista dos psicólogos. O produto da ação 59 
será um livro lançado em Dezembro em um evento em Brasília, com a participação da CNDH e 60 
as CRDHs, chamar a Comissão da Verdade e tornar pública a produção. Direito público e 61 
coletivo à memória.Contribuição à Comissão da Verdade. A Conselheira Conceição Novaes.    62 
Foram indicados pelos Conselheiros os nomes de Marília Cançado e Helvécio Ratton. Foi 63 
sugerido discutir com a COF estas indicações. Informes das Subsedes: 1) Subsede Sudeste: A 64 
Conselheira Rita informou que a técnica de Juiz de Fora realizou Relatório das ações do mês 65 
de Julho/2012 realizadas pelas Conselheiras Elizabeth Lacerda e Rita, a técnica Cláudia e o 66 
assistente administrativo Genilson e ressaltou alguns números apresentados: 16 (dezesseis 67 
Inscrições Novas; 1 (um) Cancelamento; 7 (sete) Carteiras Permanentes; 1 (uma) 68 
Transferência;  4 (quatro) 2ª Vias de Carteira; 2 (duas) Reativações; 106 (cento e seis) 69 
Atendimentos  e informações por telefone; 54 (cinquenta e quatro) Atendimentos  e informações 70 
Pessoalamente. A Conselheira informou também que foi realizada a atualização do sistema de 71 
informática do Centro de Ensino Superior de Juiz de Fora e a informatização da Clínica da 72 
Faculdade, o que facilitou a utilização dos Registros Documentais pelos estagiários e colocou 73 
que pretende promover uma capacitação aos alunos, para que os mesmos saiam da faculdade 74 
sabendo realizar o registro dos documentos. 2) Subsede Leste: O Conselheiro Marcus Macedo 75 
informou que foi realizada Roda de Conversa com o Domiciano em Julho/2012 e haverá outra 76 
com a presença de uma psicóloga de Juiz de Fora. O Conselheiro informou que acontecerá 77 
uma reunião na segunda-feira 06/08 sobre Medicalização da Saúde e Sociedade visando à 78 
criação de um Núcleo Regional relativo ao tema. O Conselheiro Marcus ressaltou que a técnica 79 
Luciana passou no concurso para psicólogo no bombeiro em Governador Valadares e propôs 80 
que por questões de jornada dá para conciliar o trabalho na Subsede e levantou que ela não 81 
teria disponibilidade para fazer as viagens para fiscalização na região. 3) Subsede Centro-82 
Oeste: O Conselheiro André informou que o Coordenador Administrativo Rodrigo foi a 83 
Divinópolis para verificar imóveis para a sede, com a procura por salas menores. O Conselheiro 84 
André informou que haverá a troca de coordenação nas Faculdades FACEDI e Pitágoras. 4) 85 
Subsede Sul: A Conselheira Vera Bartels informou que aconteceu em Pouso Alegre no dia 86 
24/07/2012 o II Seminário Regional SUAS em Varginha com a participação de 25 municípios e 87 
76 participantes. A coordenadora regional da SEDESE esteve presente e os profissionais dos 88 
municípios puderam esclarecer as suas dúvidas na implantação do SUAS. COE: Informe: 89 
Processo 002/07: Prazo esgotado para ingresso de recurso das partes. Deliberação: 90 
Encaminhar à Diretoria deste Conselho para efetivar a aplicação da respectiva penalidade, nos 91 
moldes delineados na Sessão de Julgamento. Assuntos Tratados: 1) Representação 019/11: O 92 
relatório foi apresentado ao Plenário com proposta de exclusão liminar da denúncia. 93 
Deliberação: O Plenário aprovou por unanimidade a proposta da Comissão de Ética. 2) 94 
Representação 022/11: O relatório foi apresentado ao Plenário com proposta de instauração de 95 
processo ético. Deliberação: O Plenário aprovou com 09 (nove) votos a favor e 01 (uma) 96 
abstenção. 3) Representação 024/11: O relatório foi apresentado ao Plenário com proposta de 97 
instauração de processo ético. Deliberação: O Plenário aprovou com 10 (dez) votos a favor e 98 
01 (uma) abstenção. 4) Representação 025/11: O relatório foi apresentado ao Plenário com 99 
proposta de exclusão liminar da denúncia. Deliberação: O Plenário aprovou por unanimidade a 100 
proposta da Comissão de Ética. 5) Representação 029/11: O relatório foi apresentado ao 101 
Plenário com proposta de exclusão liminar da denúncia. Deliberação: O Plenário aprovou com 102 
10 (dez) votos a favor e 01 (uma) abstenção a proposta da Comissão de Ética. COF: O 103 
Conselheiro Milton Bicalho informou que a COF/ETEC apresentará na Mostra um pôster com 104 
as atividades que realiza e dados do ano de 2011. Além disto, realizará uma “Oficina de 105 
Elaboração de Documentos e Registro Documental. Na Mostra Regional a COF/ETEC solicitou 106 
a viabilização da sua participação na Mostra Nacional de Práticas tendo em vista ser 107 
fundamental para aprimoramento das atividades de orientação e fiscalização neste Regional, 108 
com viabilização de transporte e hospedagem coletivos para os 7(sete) técnicos. Com relação 109 
ao Credenciamento de Sites o Conselheiro Milton esclareceu que tendo em vista a publicação 110 



da Resolução nº 11/2012 que “Regulamenta os serviços psicológicos realizados por meios 111 
tecnológicos de comunicação, o atendimento psicoterapêutico em caráter experimental” pelo 112 
CFP, o que reforça a manutenção pelo Sistema Conselhos da regulamentação favorável a 113 
prestação de determinados sites que atendem aos critérios da Resolução. Ressaltou ainda, que 114 
a Resolução nº 12/2005 ainda está vigente, sendo substituída em dezembro pela Resolução nº 115 
11/2012. Portanto a COF encaminhou ao XIII Plenário os pareceres da COF sobre os sites que 116 
estão pendentes de credenciamento, assim como os sites que serão excluídos.  Deliberação: 117 
O XIII Plenário deliberou por aprovar a demanda do CREPOP e da ETEC de viabilizar a 118 
participação dos técnicos no ônibus e liberar os mesmos do trabalho. Com relação a 119 
hospedagem, o assunto será discutido pela Diretoria. O XIII Plenário aprovou o parecer da COF 120 
de credenciamento dos sites. Comissão de Avaliação Psicológica e Direitos Humanos: A 121 
Conselheira Júnia Lara informou que está retomando os trabalhos da Comissão e que recebeu 122 
demanda da COF de uma roda de conversa sobre testes psicológicos a ser realizada na Mostra 123 
Regional, solicitada pela Casa do Psicólogo. A conselheira entrou em contato com a Gisele da 124 
Editora Casa do Psicólogo e  recebeu da mesma o projeto para apreciação do Plenário. A 125 
Conselheira emitiu parecer favorável ao Projeto. Deliberação: O XIII Plenário aprovou a Roda 126 
de Conversa sobre “Avaliação psicológica: conceitos, formação e perspectivas atuais” na II 127 
Mostra Nacional de Práticas em Psicologia conforme parecer da Conselheira Júnia. CPTO: 128 
CPTO: A Conselheira Elizabeth Lacerda informou que a Comissão de Psicologia do Trabalho e 129 
Organizacional está planejando um evento a ser realizado nos dias 28 e 29/09 que, além de ser 130 
comemorativo aos 50 anos da Psicologia no Brasil, será também um marco do reinício das 131 
atividades da mesma.  As reuniões ordinárias da Comissão acontecem uma vez ao mes e 132 
conta com a presença de profissionais que já tem um histórico de participação na CPTO.   133 
Informou  que foi realizada uma reunião ampliada, onde convidados pertencentes à FAENOL, 134 
aresentaram os projetos de inclusão de profissionais com deficiência no mercado de trabalho, 135 
desenvolvidos por aquela instituição.   As respectivas atas das reuniões, bem como os 136 
Relatórios de Eventos, encontram-se arquivados em pasta específica da CPTO à disposição 137 
para consulta de interessados nas discussões realizadas.  Reafirmou que o convite para 138 
participar da CPTO é extensivo a todos.  Informou, ainda, que o evento de Setembro/12 cujo 139 
eixo temático é “Trabalhabilidade Inclusiva”, contará com a participação do Professor Doutor 140 
José Carlos Zanelli que realizará a palestra magna com o título "Diversidade humana e o 141 
trabalho do Psicólogo nas organizações".   Contará ainda a participação do Professor Doutor 142 
Lúcio Mauro Reis e Angélica Fortes Ferreira de Souza, numa mesa cujo tema é 143 
"Trabalhabilidade como transformação social para pessoas com deficiência"  e  outra mesa com 144 
a Professora Doutora Maria Nivalda Carvalho Freitas e a mestranda Anahí Guedes de Mello, 145 
onde será abordado "A pesquisa como fundamento para a transformação social".   Ressaltou 146 
que, conforme combinado com os convidados, somente as despesas com transporte, 147 
hospedagem e alimentação serão reembolsadas. Relações Institucionais: A Conselheira Marta 148 
Elizabeth apontou a necessidade de tomar cuidado com as relações institucionais, em especial 149 
com o CFP. A Conselheira informou que foi discutida na Reunião de Presidentes a questão do 150 
CREPOP-Minas que levantou problemas na análise dos documentos elaborados pelo CREPOP 151 
Nacional e consultou o CREPOP de outros Conselhos antes de encaminhar ao CFP. Outro 152 
ponto levantado foi o Ofício enviado ao CFP assinado pelos Conselheiros Milton e Marta 153 
alertando sobre o concurso do CFP que previa 40h para psicólogos e não 30h como a categoria 154 
está lutando e o terceiro ponto foi a Carta elaborada pelo Conselheiro Carlos Sícoli 155 
encaminhada ao CFP. A Conselheira Paula de Paula colocou que esclareceu com a 156 
Conselheira do CFP Monalisa e aproveitou a oportunidade para se desculpar com a mesma. A 157 
Conselheira Paula de Paula informou que está completamente inteirada da metodologia do 158 
CREPOP, para ela foi um equívoco e que já foi esclarecido, e que em nenhum momento tentou 159 
passar por cima de ninguém. Encerrado este ponto, passou-se à carta do Conselheiro Carlos 160 
Sícoli. Ele esclareceu que fez o questionamento enquanto psicólogo contrário a suspensão do 161 
uso do PMK e as bases e fundamentos para tal decisão e que não concordava que isso fosse 162 
ponto da plenária. O Conselheiro Vice-Presidente Ricardo Moretzsohn esclareceu que tal 163 
assunto estava como ponto de discussão na pauta porque a carta do Conselheiro Carlos Sícoli 164 
chegou à Diretoria do CRP-04 através da Ouvidoria do CFP que recebeu a carta do 165 



Conselheiro Carlos Sícoli juntamente com a Diretoria do CFP. Informa que a Ouvidoria pede 166 
esclarecimentos e por essa razão a Diretoria do Regional entendeu tratar-se de assunto afeto 167 
ao Plenário. A seguir, fez a leitura da carta para o Plenário. O Conselheiro Carlos Sícoli 168 
levantou que o teste do PMK é utilizado há anos, inclusive para liberação de porte de arma, 169 
com resultados satisfatórios e reconhecidos e que para ele é um “tiro no pé” o CFP ter 170 
suspendido o uso do PMK. Questionou se os profissionais que trabalham com o teste foram 171 
consultados e quem seriam os tais membros da comissão que avalia os testes. O Conselheiro 172 
Ricardo Moretzsohn esclareceu o processo de constituição da primeira comissão e o perfil 173 
qualificado dos componentes desta e das que se seguiram posteriormente assim como do 174 
funcionamento do SATEPSI já que ele compunha a gestão do CFP que instituiu esse sistema. 175 
Levantou ainda que todas essas informações estão disponibilizadas no sítio do CFP. Alguns 176 
conselheiros se pronunciaram no sentido de entenderem que tal assunto era pertinente ao 177 
Plenário já que ele se constitui em um coletivo e que posições individuais deveriam ser 178 
comunicadas ao mesmo. A Conselheira Júnia Lara esclareceu ao Conselheiro Carlos Sícoli 179 
sobre os motivos que levaram o CFP a suspender o uso do PMK pelos psicólogos, incluída a 180 
fragilidade da revalidação feita pela Editora Vetor. Seminário Psicologia do Trânsito em Trânsito 181 
pelo Brasil: O Conselheiro Ricardo Moretzsohn informou que aconteceu no Auditório do DER no 182 
dia 26/08 o Seminário Psicologia do Trânsito em Trânsito no Brasil e contou com três mesas. A 183 
primeira sobre mobilidade urbana e trânsito tendo como palestrantes a psicóloga Gislene 184 
Macedo e a Engenheira de Trânsito Liane Born do Instituto Rua Viva. Na segunda mesa sobre 185 
“Psicologia do trânsito no Brasil e no mundo foi apresentado um vídeo feito pelo CFP e as 186 
psicólogas Marina de Cuffa da UFSC e Maria Celeste da APSINT-MG. A terceira mesa com o 187 
tema “Avaliação Psicológica no contexto do trânsito” teve como palestrantes as psicólogas Rita 188 
Cunha do DENATRAN, Rosaly do DETRAN e Tatiane Bacelar da APSINT-MG. Ao final do 189 
evento foram discutidos os pontos e elaborado um documento. O Conselheiro Ricardo 190 
Moretzsohn participou de um programa ao vivo da CBN com o tema mobilidade urbana que 191 
aconteceu no Mercado Central. A Conselheira Marta informou que aguardará juntamente com o 192 
Conselheiro Ricardo Moretzsohn as deliberações do Seminário Nacional de Psicologia de 193 
Trânsito para sugerir a organização de um GT sobre Psicologia do Trânsito. Caravana e 194 
Representação do CRP-04 para a Mostra Nacional: A Conselheira Marisa informou que 7 (sete) 195 
Conselheiros encaminharam justificativa para participar da Mostra representando o Conselho. 196 
O Conselheiro Jacques Akerman solicitou apoio parcial para a Mostra com a passagem aérea, 197 
uma vez que já conta com local para hospedagem. A Conselheira Marisa solicitou que o 198 
Conselheiro formalize à Diretoria o seu pedido. A Conselheira Marta Elizabeth esclareceu que 199 
ela e a Conselheira Júnia irão por conta própria. A Conselheira Fátima Boschi informou que tem 200 
um crédito de uma viagem que ela não realizou para São Paulo e que irá aproveitar para sua 201 
ida à Mostra. Deliberação: O XIII Plenário deliberou por aprovar a ida dos Conselheiros André 202 
Amorim, Celso Renato, Lourdes Machado, Marisa Sanabria, Milton Bicalho, Paula de Paula, 203 
Ricardo Moretzsohn representando o CRP na Mostra Nacional com o pagamento de passagem 204 
aérea e diária. Nada mais havendo a tratar, encerrou-se a reunião, e eu, Marisa Estela 205 
Sanabria Bourman, lavrei a presente ata que, após lida e aprovada, será assinada por mim e 206 
pelos demais presentes. Belo Horizonte, 04 de Agosto de 2012. 207 



 


